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1949年 1月，王稼祥赴西柏坡参加

党的七届二中全会并去看望了毛泽东。

交谈中，毛泽东说：“我们很快要取得全

国的胜利了，我想听听你的意见，我们的

政府定都在何处？”

“依我看，南京离东南沿海太近，从

当前的国际形势来看，这是一个很大缺

陷，我们定都最好不选在南京。”王稼祥

接着说：“再看西安，它的缺陷是太偏西，

现在中国的疆域不是秦汉隋唐时代了，

那时长城就是边境线，现在长城横卧于

中国的腹地。因此西安在地理位置上已

不再具有中心的特点。”

毛泽东一笑相应地问道：“那么，哪

里可以定都呢？”王稼祥沉稳地说：“我认

为我国首都最理想的地点应选在北平。

北平位于沿海地区，属于经济发达圈内，

而且扼守连结东北与关内的咽喉地带，

同时，它又邻近苏联和蒙古，无战争之

忧，虽然离海较近，但渤海是中国内海，

有辽宁、山东两个半岛拱卫，从战略上看

也比较安全，一旦国际上有事，不至于立

即使京师震动。此外，北平是明清两代

的帝都，从人民群众的心理上也乐于接

受。考虑到这些有利条件，我认为首都

应定在北平。”

毛泽东听了如此痛快淋漓的意见后

甚感欣慰，连声称：“有道理，有道理。”3

月中旬，毛泽东和中共中央领导机关从

西柏坡迁往北平。

9月21日至30日，中国人民政治协

商会议第一届全体会议确定新中国的首

都设在北平，并正式将北平改为北京。

据《福建党史月刊》

内地超人气偶像马天宇《自言自宇》EP合

肥签唱会4月17日在合肥包河万达广场火热

开幕，本次签唱会吸引了数千名羽毛到场支

持，除了合肥本地歌迷，更有来自周边城市的

羽毛，足以见证了马天宇超高的人气！主办

方合肥包河万达广场相关负责人表示：包河

万达广场自身具备良好的硬件优势和极高的

社会关注度，非常适宜举办各类的明星活动，

今后还将继续邀请更多、更具影响力和号召

力的明星来合肥包河万达广场做客，与喜爱

他们的歌迷、影迷见面和互动。

《月光晴朗》引爆羽毛现场热情
4月 17日下午活动一开始，马天宇就为

歌迷演唱了新EP中的主打歌曲《月光晴朗》，

这是马天宇在沉寂近两年之后为回馈歌迷的

全新出击，在马天宇一贯的温柔多情的风格

上更具深情大气之风。

现场羽毛表现更让人铭记，天宇唱歌之

时，羽毛们有人静静聆听，亦有人跟着节奏轻

轻哼唱，而当歌曲一结束，尖叫声欢呼声不

断，体现了歌迷对天宇的无限热爱！
快乐互动 魅力无限

此次新EP，马天宇一改当年青

涩男生的模样，气质随着生活的历

练而日趋优雅淡定。而活动现场与歌迷互动

也尽显马天宇“熟男未熟”之气质，外表优雅，

内心十足顽童模样。

随后开展的签售活动让现场的气氛达到

高潮，原本准备的数百张CD一个小时全部售

罄，羽毛们有序地排起了长龙等待着偶像的

签名，天宇在给歌迷签名的时候都不忘给每

一个喜爱他的羽毛一个微笑，让现场的羽毛

们感动不已。活动结束之后，尽管天宇已经

离开活动现场，仍有不少歌迷守候在现场，期

待能再见偶像一面，依依不舍之情溢于言表，

令人为之动容！

马天宇万达广场签唱会
——人气偶像魅力无限

正式决定首都设在北平是在1949年3月召开的党的七届二中全会上提出的。毛泽东指出：“我们希望四月或五月占领南京，然后

在北平召集政治协商会议，成立联合政府，并定都北平。”你可知道，中共中央领导人当时为何选择北平作为新中国的首都吗？

毛泽东下决心定都北平的真相

将新中国的首都设在北京，

这里有着众多的理由和依据。

据老一辈无产阶级革命家

回忆录记载，1948 年 3 月下旬，

毛泽东率领党中央机关东渡黄

河，进入晋绥解放区时，就已经

开始考虑建国和定都的问题

了。在毛泽东组织平津战役中，

解放军对北平“围而不打”，最终

使千年古都北平得以和平解放，

其中便有定都北平的考虑。

中共中央最早选定的新中国首都既不

是虎踞龙盘的金陵南京，也不是古都北京，

更不是西北黄土高原的西都长安，而是具

有“东方的莫斯科”之称的哈尔滨。

1945年8月，苏联红军和东北抗日联

军一举解放了哈尔滨，结束了日本帝国主

义长达14年的侵占，哈尔滨成为全国解放

最早的大城市，而且它一直是中共中央东

北局、东北行政委员会所在地，是我国东北

政治、经济和文化的中心。

毛泽东非常喜欢欣赏中国地图，在他心

目中，中国如同一只雄鸡，而黑龙江犹如一

只展翅翱翔的天鹅，哈尔滨市就是这“天鹅

项下的珍珠”。考虑到哈尔滨是当时全国最

安全的大城市，与苏联最近，便于取得苏联的

支援和帮助，毛泽东和中共中央特地批准其

为“特别市”，准备在这里宣布建立新中国。

而就在这时，东北战局发生了剧变，国

民党在美国支持下疯狂地向东北增兵，抢

占了交通要道。面对此种情况，毛泽东果

断决定，党中央不再迁往东北。

而此时，参与指挥平津战役的聂荣臻

也在反复思考着能否争取和平解放北平

这一问题。他之所以这样想，一是为了让

这座历史悠久的文化古都免遭战火毁坏，

二是他在西柏坡与毛泽东的接触中意识

到了将来有可能会定都北平，应最大限度

减小其损失。

事关重大，聂荣臻向中央军委做了

汇报，再次明确建议：攻下天津，迫使傅

作义就范，争取北平不战而解决。毛泽

东同意了聂荣臻的看法，指出：“今后，

我军作战主要是夺取大城市。能和平

解 决 的 尽 量 和 平 解 决 。 北 平 最 好 不

打！中国人民为解放事业流的血实在

是太多了！”聂荣臻的战略眼光得到了

毛泽东的认同。

1949年1月14日，天津战役打响了，海

河两岸瞬间就笼罩在了浓烈的炮火硝烟之

中。经过29小时的激战，我军一举攻占天

津。坐镇北平的傅作义受到了极大的震

撼，被迫同意和平解决。我军攻下天津的

第二天，傅作义便派代表与聂荣臻等人再

次会谈。双方达成了北平和平解决的初步

协议，终于使北平完整无损地回到了人民

手里，创造了解放战争中著名的“北平方

式”。北平的和平解决为新中国定都北京

提供了有利条件。

聂荣臻的建议受认同

王稼祥的远见卓识
使毛泽东下决心

老北京老北京


